

Memoria de las actividades académicas del Instituto Santo Tomás de la Fundación Balmesiana durante el curso 2016-2017

El curso 2016-2017 fue el septuagésimo octavo de la historia de la Fundación Balmesiana, y el decimocuarto del Instituto Santo Tomás, y de su recorrido quedarán para la memoria hechos bien significativos que conviene recordar, de los que se ofrece la presente comunicación pública.

La inauguración del curso tuvo lugar el día 19 de octubre, con la conferencia “*La noció de ‘verb artistic’ en Josep Torres i Bages. Notes per a una ontologia de l’obra d’art*” a cargo del Dr. Abel Miró i Comas. Asistió al evento el Obispo de Vic, Mons. Romà Casanova, quien en la Capilla del Instituto ofició la Santa Misa que se celebró tras la inauguración.

El acto central del curso fue la realización del IV Simposio de Estudios Tomísticos “Ser y Naturaleza” los días 4 y 5 de noviembre con la finalidad de reflexionar sobre el concepto de naturaleza en el pensamiento de santo Tomás de Aquino. Participaron 22 ponentes venidos de universidades de Argentina, Italia, Polonia, Bélgica y otras ciudades de España. Es de destacar que, durante el Simposio, recurriendo el décimo aniversario de su fallecimiento, se homenajeara al profesor José María Petit (1940-2007), catedrático de Filosofía de la Naturaleza de la Universidad de Barcelona, a través de una presentación especialmente elaborada a tal efecto. Los videos de todas las ponencias del Simposio se encuentran disponibles en la web <http://istomas.org/simposiosn>, gracias a la colaboración del Servicio Técnico Audiovisual de la Universitat Abat Oliba CEU. En diciembre de 2017, en el número 154 de la revista *Espiritu* se publicará buena parte de las Actas del Simposio.

El día 23 de noviembre Pere Joan Sureda presentó el libro “*Girona sota el consell municipal revolucionari*” acompañado en el acto por D. José Javier Echave-Sustaeta, presidente de la Fundación *Regina Martyrum*.

El día 27 de enero de 2017, en el marco de la Celebración Anual por Santo Tomás de Aquino, el P. Lucas Prieto, hnscc. impartió en el Instituto Santo Tomás de Balmesiana, bajo los auspicios del Instituto Santo Tomás y de la SITAE Barcelona, la

conferencia “Por gracia habéis sido salvados (EF 2, 5) Una comparación entre la perspectiva tomista y el protestantismo a propósito de la justificación”. A continuación, el conferenciante celebró la Santa Misa en la Capilla de la Balmesiana. Tanto la Homilía como la Conferencia se encuentran a disposición de los interesados en la página web del Instituto Santo Tomás.

El miércoles 29 de marzo, en el salón de actos del noble edificio de Balmesiana, el Dr. Andrés Brito, miembro del Centro Español de Sindonología, impartió la conferencia “Últimos descubrimientos sobre la Sábana Santa”, que fue seguida con gran interés por el público asistente.

Los días 10 a 12 de mayo de 2017, con ocasión del centenario de las apariciones de la Santísima Virgen en Fátima, se celebró un triduo de preparación a la festividad del 13 de mayo. El primer día el mariólogo Dr. Joan Antoni Mateo habló de “San Juan Pablo II y el mensaje de Fátima”. El segundo día el Dr. José M^a Alsina explicó desde la Teología de la historia la promesa “Al final mi Corazón Inmaculado triunfará”. Y el tercer día se celebró una Hora Santa con el rezo del Rosario. Cada día concluyó con la Santa Misa.

El jueves 22 de junio, víspera de la solemnidad del Sagrado Corazón, se presentaron en Balmesiana las Actas del Congreso *Cor Iesu, Vultus Misericordiae*, editadas por la BAC en su serie *Cor Christi*. La presentación se hizo en el salón de actos de Balmesiana, a cargo de los editores D. Pablo Cervera y Dr. Enrique Martínez. A continuación, se celebró la Santa Misa de la solemnidad del Sagrado Corazón de Jesús.

Más allá de las actividades específicas del curso 2016-2017, cada primer viernes de mes, día dedicado al Sagrado Corazón de Jesús, como es ya tradicional, se ha celebrado la Santa Misa seguida de la Hora Santa con meditación ante el Santísimo Sacramento.

Por otra parte, los Dres. Enrique Martínez y Martín F. Echavarría, con la colaboración de los Dres. Carmen Cortés y Fernando Ruiz, han impartido cada martes, desde el día 18 de octubre de 2016 hasta el 6 de junio de 2017, el curso “Virtudes teológicas y morales”, en el marco del ciclo “Lectura comentada de la Suma de Teología de Santo Tomás de Aquino”. El Dr. José María Alsina, el Dr. Stefano Abbate y el Prof. Emili Boronat, por su parte, a partir del día 20 de octubre de 2016, hasta el 8 de junio de 2017, todos los jueves, han impartido el curso “Raíces políticas de la modernidad”. Y el Dr. Alejandro Verdés, desde el 9 de octubre de 2016 hasta el 9 de junio de 2017, todos los viernes se ha hecho cargo de la impartición de un curso titulado “Problema de la Metafísica”, además de un curso de iniciación al Latín Escolástico. Todos estos cursos han podido seguirse a distancia desde el campus virtual del Instituto Santo Tomás.

Durante el curso que acaba de concluir, pudieron publicarse dos números de la revista *Espíritu*: el 152, en diciembre de 2016, y el 153, en junio de 2017. *Espíritu* ha sido aceptada para su indexación en el *Emerging Sources Citation Index*, la nueva edición de *Web of Science*. Sus contenidos están siendo evaluados por Thomson Re-

uters para su inclusión en *Science Citation Index Expanded*[™], *Social Sciences Citation Index*[®], y *Arts & Humanities Citation Index*[®]. Todo ello permitirá fortalecer su misión de servir del mejor modo posible a la comunidad científica.

El 2 de enero de 2017 falleció e. Dr. Àngel Fàbrega i Grau, quien fuera rector de Balmesiana, director de la Fundación Cultura Religiosa y vocal de la Fundación Balmesiana. Desde el Instituto Santo Tomás se pide una oración por su alma, con el agradecimiento de su apoyo constante a las tareas del mismo. Descanse en paz.

El consejo directivo del Instituto está constituido por las siguientes personas: Dr. Enrique Martínez, director; Dr. Alessandro Mini, secretario; y como vocales: Dr. Miguel Ángel Belmonte, Dra. Carmen Cortés, Dr. Martín Echavarría, Sra. María del Mar Martínez y Sra. Marina Villasuso.

Dr. Alessandro Mini
Secretario del Instituto